

## DON SILVIO ZAVALA VALLADO Y SU OBRA ACADÉMICA

Oscar CRUZ BARNEY\*

Explorar la obra de Silvio Zavala es lanzarse a la más total de las aventuras, más allá de fronteras artificiosas y de tiempos estáticos.  
Clara E. LIDA\*\*

SUMARIO: I. *Introducción: nota biográfica.* II. *Silvio Zavala y la historia del derecho en México.* III. *Bibliografía de don Silvio Zavala.* IV. *Bibliografía.*

### I. INTRODUCCIÓN: NOTA BIOGRÁFICA

Silvio Zavala nació en la ciudad de Mérida, Yucatán, el 7 de febrero de 1909.<sup>1</sup> Miembro de la Academia Mexicana de la Lengua, fue elegido el 11 de junio

\* Ex presidente del Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México. Académico honorario de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Madrid; miembro correspondiente extranjero de la Academia Colombiana de Jurisprudencia; académico de número de la Academia Mexicana de Jurisprudencia y Legislación. Cruz Distinguida de Primera Clase de la Orden de San Raimundo de Peñafort, Cruz de San Ivo del Real e Ilustre Colegio de Abogados de Zaragoza, Medalla de Honor del Ilustre Colegio de Abogados de Madrid, Miembro de Honor del Ilustre Colegio de Abogados de Valencia, Medalla al Mérito del Ilustre Colegio de Abogados de Oviedo, Mención de Honor del Ilustre Colegio de Abogados de Sevilla. Investigador nacional nivel III; investigador en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Correo electrónico: [ocbarney@unam.mx](mailto:ocbarney@unam.mx).

\*\* “Presentación. Silvio Zavala o la pasión del oficio”, *Historia Mexicana*, Colmex, XXX-VIII:4, 1989, p. 595.

<sup>1</sup> Véase <http://www.academia.org.mx/Silvio-Zavala>; asimismo, *Estudios en honor de Silvio Zavala*.

de 1976 para ser el sexto ocupante de la silla XVIII; tomó posesión el 28 de enero de 1977.

Estudió en la escuela Consuelo Zavala, en la Escuela Modelo y en el Instituto Literario de Yucatán. Sus estudios de derecho los llevó a cabo en la Universidad del Sureste y la Universidad Nacional Autónoma de México. Fue becario de las fundaciones Guggenheim y Rockefeller; obtuvo el grado de doctor en derecho por la Universidad Central de Madrid en 1933.

Fue miembro de El Colegio Nacional desde 1947 y de la Academia Mexicana de la Historia, de la cual llegó a ser director. Fundó y dirigió el Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México, institución que presidió de 1963 a 1966 y de la cual fue profesor emérito, calificado como uno de sus grandes constructores y primer historiador científico profesional de México.<sup>2</sup>

Entre sus premios se encuentran:

- Serra de las Américas de la Academy of American Franciscan History 1959.
- Nacional de Ciencias y Artes 1969.
- Premio Príncipe de Asturias en la Categoría de Ciencias Sociales 1993.

Colaborador de la Sección Hispanoamericana del Centro del Estado Histórico de Madrid (1933-1936). Fue secretario del Museo Nacional (1937-1938) y director del Museo Nacional de Historia en el Castillo de Chapultepec (1946-1954).

Fundó y dirigió la *Revista de Historia de América* (1938-1965). Fue director de la *Biblioteca Histórica Mexicana de Obras Inéditas*, editadas por la Antigua Librería Robredo.

Presidió la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (1947-1965) y fue miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM (1949-1956).

Fue profesor visitante de la Universidad de Harvard (1953-1954); consejero de la Embajada de México en Francia (1954-1958); posteriormente sería embajador en aquel país (1966-1975); delegado permanente de México en la UNESCO (1956-1962); Cátedra Francqui de la Universidad de Gante, Bélgica (1956-1957).

<sup>2</sup> Sánchez, Luis Carlos, “«Nunca conoció el cansancio»: Silvio Zavala (1909-2014)”, *Excelsior*, 6 de diciembre de 2014.

Después del fallecimiento de don Genaro Estrada, se le encomendó a don Silvio Zavala la dirección de la *Biblioteca Histórica Mexicana de Obras Inéditas* y editadas por la antigua librería Robredo.

Recibió el Premio Nacional de Letras en 1969.

Falleció en la Ciudad de México el 4 de diciembre de 2014 a la edad de 105 años.

## II. SILVIO ZAVALA Y LA HISTORIA DEL DERECHO EN MÉXICO

Si bien dentro de los temas vertebrales de la obra de don Silvio estuvieron la historia del trabajo de los indios en América y la obra de Vasco de Quiroga, el maestro abordó otras temáticas con el rigor y cuidado que le distinguieron: la conquista de América, el derecho de la guerra, los derechos humanos, la historia institucional, la historia del derecho indiano, e inclusive la historia naval y marítima.

Nos recuerda Francois Chevalier que don Silvio Zavala fue introducido en la historia del derecho por don Rafael Altamira y Crevea, pasando así a formar parte del grupo de discípulos de Altamira, como lo fueron José Miranda y J. M. Ots Capdequí.<sup>3</sup>

Don Silvio Zavala presidió honorariamente en 1975 el IV Congreso del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indiano, celebrado en Morelia y organizado por Guillermo Floris Margadant, Beatriz Bernal, José Luis Soberanes y María del Refugio González. Señala don Silvio Zavala que después de realizado el Congreso se sentía la necesidad de organizar una actividad nacional, mexicana, de historia del derecho, y cuyo fruto fueron las Primeras Jornadas de Historia del Derecho Patrio, realizadas en la Universidad Autónoma del Estado de México en 1978 y publicadas en 1981 por la UNAM.

A partir de ahí se inicia la larga serie de congresos de historia del derecho mexicano bajo la presidencia honoraria de don Silvio (los primeros IV), y cuya más reciente expresión se dio en el congreso celebrado en 2014 en Guanajuato.

En 1989 nace el *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, publicado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, ahora *Revista Mexicana de Historia del Derecho* (de cuyo Consejo Editorial formó parte

<sup>3</sup> Chevalier, Francois, “Silvio Zavala, primer historiador de la América hispano-indígena. El caso del trabajo de la tierra”, *Historia Mexicana*, México, El Colegio de México, vol. XXXIX, núm. 1, julio-septiembre de 1989, p. 22.

don Silvio hasta su fallecimiento). En el primer número del *Anuario* sostuvo Silvio Zavala: “Esperemos que tenga larga y fecunda vida a semejanza de la lograda por las publicaciones homólogas de España, Argentina y Chile”.<sup>4</sup>

Con motivo del noventa aniversario del natalicio de don Silvio, el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM le dedicó un número del *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*. En él, el entonces director del *Anuario*, doctor José Luis Soberanes, señalaba:

No cabe duda que la figura de don Silvio Zavala dentro de la ciencia de la historia del derecho mexicano del siglo XX es de enorme importancia y trascendencia, por lo cual este *Anuario Mexicano de Historia del Derecho* ha querido rendirle un merecidísimo homenaje precisamente en este número correspondiente a los años 1999-2000, no únicamente porque cierran dicho siglo, sino sobre todo porque en 1999 don Silvio cumplió noventa años de existencia, de fructífera existencia, por lo cual le hemos preparado con tal propósito este homenaje del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, a través de este *Anuario*, por lo que es don Silvio Zavala, y por lo que representa para la cultura nacional, para nuestra disciplina y para el Instituto, el que particularmente es deudor perpetuo del doctor Zavala al haber sido beneficiario de la valiosísima biblioteca personal del maestro, la cual constituye actualmente el Acervo Silvio Zavala de la Biblioteca del mismo Instituto.

La obra de don Silvio en materia de historia institucional e historia del derecho es vasta. Recordemos de inicio su tesis doctoral en la Universidad Central de Madrid, titulada *Los intereses particulares en la conquista de la Nueva España*, que habría de publicarse posteriormente por el Instituto de Investigaciones Históricas en 1961 y en 1964, y por El Colegio Nacional en 1991. Don Silvio radicó en España hasta finales de 1936. Estaba adscrito a la Sección Hispanoamericana del Centro de Estudios Históricos de Madrid, dirigido en ese momento por don Ramón Menéndez Pidal.<sup>5</sup> “Allí, en contacto con renombrados mentores, como Rafael Altamira, Claudio Sánchez Albornoz y otros, en sólo dos años publicó un par de obras que renovaron

<sup>4</sup> Zavala, Silvio, “Los congresos de historia del derecho mexicano y el nacimiento del *Anuario*”, *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1989, I, p. 341.

<sup>5</sup> Véase Lida, Clara E., “Silvio Zavala, historiador mexicano”, *El País*, 12 de diciembre de 2014, [HTTP://CULTURA.ELPAIS.COM/CULTURA/2014/12/12/ACTUALIDAD/1418424781\\_832285.HTML](http://cultura.elpais.com/cultura/2014/12/12/ACTUALIDAD/1418424781_832285.HTML).

la historiografía colonial, al mostrar cómo las instituciones implantadas por España en América se transformaron y adquirieron un perfil propio al entrar en contacto con las realidades sociales y económicas americanas: *Las instituciones jurídicas en la conquista de América*<sup>6</sup> publicado en Madrid en 1935, y que sería reeditado posteriormente por editorial Porrúa en 1971, 1988 y 2006, así como *La encomienda indiana*, publicada en Madrid, Imprenta Helénica en 1935, también publicada tiempo después por editorial Porrúa en 1973 y 1992.

Sus publicaciones en el *Anuario* son tres, una en 1989, otra en 1992 y otra en 1994:

- 1) “Los congresos de historia del derecho mexicano y el nacimiento del *Anuario*”, *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, t. I, 1989.
- 2) “El derecho de guerra a los indios, según fray Miguel de Arcos, O. P.”, *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, vol. IV, 1992.
- 3) “La defensa de los derechos humanos en Hispanoamérica”, *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, vol. VI, 1994 (en coautoría con Miguel Ángel Fernández Delgado).

En cuanto a los libros de don Silvio publicados por el Instituto de Investigaciones Jurídicas, se dieron a la prensa los siguientes textos:

- 1) *La defensa de los derechos del hombre en América Latina (siglos XVI-XVIII)*, coedición con la UNESCO, 1982, 63 pp.
- 2) *Rafael Altamira y Crevea. El historiador y el hombre*, 1987, 140 pp. (en coautoría con don Javier Malagón).
- 3) *Suplemento documental y bibliográfico a la encomienda indiana*, 1994, 469 pp.

De su vasta obra, una pieza fundamental para la enseñanza de la historia del derecho en México es *La filosofía política en la conquista de América*, o simplemente conocida como *La filosofía de la conquista*; de hecho, se suele leer en conjunto con la obra *El Estado español en las Indias*, México, Fondo de Cultura Económica, 1986 (Sección de Obras de Historia). *El Estado español en las Indias* (México, Fondo de Cultura Económica, 1986, [Sección de Obras de Historia]) de Ots Capdequí y *Las ideas y las institu-*

<sup>6</sup> *Idem*.

*ciones políticas mexicanas, Primera parte (1521-1820)*, (México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1978) de José Miranda, los tres discípulos de Altamira como señalamos líneas arriba. Este texto se publicó por vez primera en 1947, una segunda edición en 1972, una tercera corregida y aumentada en 1977, más subsecuentes reimpresiones hasta 1993, todas por el Fondo de Cultura Económica.

En ella, don Silvio Zavala se refiere al conocimiento de la “conciencia de la colonización”, el problema religioso y su aspecto jurídico en las Siete Partidas de Alfonso X, los derechos humanos, la problemática de los justos títulos y la doctrina de Francisco de Vitoria, de Las Casas y la prohibición de la guerra a los indios en la Recopilación de Indias de 1680. Don Silvio Zavala sostiene que

...a consecuencia de la evolución del pensamiento acerca de la conquista del Nuevo Mundo, el propio pueblo conquistador llegó a revisar su primera actitud dominadora y violenta, adoptando otra más liberal que la aceptada a fines de la Edad Media en los tratos con pueblos gentiles. Esto se tradujo, no sólo en una orientación más generosa de la vida institucional indiana, sino también en un legado perdurable a la historia de las ideas y al régimen de la colonización en el mundo moderno.<sup>7</sup>

Señalamos líneas arriba que Zavala también incursionó en la historia naval y marítima indiana. Se trata de su texto “Galeras en el Nuevo Mundo”, publicado en la revista *Diálogos: Artes, Letras, Ciencias Humanas* (vol. 13, núm. 6 [78], noviembre-diciembre de 1977) y posteriormente publicado por El Colegio Nacional en 1993.

Nos referiremos a continuación a dicho texto no solamente por la peculiaridad de que aborda un tema no común en la obra de don Silvio, sino por lo siguiente: tuvimos la fortuna de conocer a don Silvio a inicios de la década de los noventa cuando estábamos trabajando en la tesis de la licenciatura en derecho en la Universidad Iberoamericana. Como estudiante conseguimos el teléfono de don Silvio y le pedimos una cita para platicarle del tema, a lo que accedió con toda generosidad y sencillez. Ahí su primera lección.

Nos recibió en su casa en las Lomas de Chapultepec, una casa inundada de libros de piso a techo, habitación tras habitación, baños incluidos. Nos dedicó una buena media hora de su tiempo y su recomendación fue justamente el texto al que ahora nos referiremos.

<sup>7</sup> Zavala, Silvio, *La filosofía política en la conquista de América*, 1a. reimpresión de la 3a. ed., México, Fondo de Cultura Económica, 1984, pp. 38 y 39.

Inicia don Silvio señalando que consideraba que el tema de las galeras y galeotes ofrecerían un buen tema de tesis en la historia de la literatura española del Siglo de Oro, particularmente en la obra de Miguel de Cervantes Saavedra, cuyas páginas dedicadas al tema son del conocimiento de todos nosotros.

Se pregunta en su estudio si así como los barcos del Atlántico penetraron en el siglo XVI en el Mediterráneo e influyeron en la historia guerrera y comercial de este mar, hubo a su vez salida de barcos del Mediterráneo a los puertos de las potencias europeas del Atlántico y paso a través del Atlántico llevando sus tradicionales galeras al Nuevo Mundo, ya sea por navegación directa o por construcción en él, como efectivamente sucedió.

Da cuenta don Silvio, con la aportación documental que le caracterizó, de diversos proyectos en el siglo XVI de armar dichas galeras para combatir el contrabando y a los corsarios, de su uso y aplicación en los mares americanos, tanto en Centro como en Sudamérica. Da cuenta también de la problemática consistente en la ausencia de buenos remeros en esas tierras y la necesidad de que fuesen enviados desde España a cumplir sus condenas a galeras en las Indias, de preferencia condenados españoles, ya que “los indios y los negros no son a propósito... para sufrir el trabajo de la galera”.

Cabe destacar que todavía en el siglo XVII se siguieron armando galeras en el Nuevo Mundo y condenando a los piratas a sufrir sus trabajos en ellas.<sup>8</sup>

### III. BIBLIOGRAFÍA DE DON SILVIO ZAVALA<sup>9</sup>

Don Silvio Zavala llevó a cabo un enorme trabajo de rescate y divulgación documental y de fuentes manuscritas. Dice Luis González que Silvio Zavala veía “que la inmensa mayoría de los repositorios de papeles viejos eran coto exclusivo de archiveros egoístas, anticuarios seniles, ladrones de documentos, fabricantes de cartón, ratas, comejenes y polilla...”<sup>10</sup>

Si bien su producción historiográfica registra más 100 obras y cerca de 600 publicaciones entre artículos y otras contribuciones, podemos destacar:

<sup>8</sup> Véase Cruz Barney, Oscar, *El combate a la piratería en Indias: 1555-1700*, México, Oxford University Press-Universidad Iberoamericana, Departamento de Derecho, 1999.

<sup>9</sup> Tomamos como base la muy útil lista publicada en el *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, vols. XI y XII, 1999-2000, pp. 9-21.

<sup>10</sup> González, Luis, “Silvio Zavala y el quehacer histórico en México”, *Historia Mexicana*, México, El Colegio de México, vol. XXXIX, núm. 1, julio-septiembre de 1989, p. 13.

- 1) *Los intereses particulares en la conquista de la Nueva España (estudio histórico-jurídico)*, tesis doctoral, España, Madrid, Facultad de Derecho de la Universidad Central de Madrid, Imprenta Palomeque, 1933, VIII-59 pp., prefacio de Rafael Altamira; 2a. ed., México, UNAM, Instituto de Investigaciones Históricas, 1964, 89 pp. (Serie Histórica, núm. 10). Primera serie de las publicaciones del Instituto, núm. 95, preámbulo de Miguel León-Portilla, director del Instituto.
- 2) *Las instituciones jurídicas en la conquista de América*, Madrid, Junta para Ampliación de Estudios, Centro de Estudios Históricos, 1935, VII-349 pp.; 2a. ed., México, Porrúa, 1971, 621 pp. (Biblioteca Porrúa, 50).
- 3) *La encomienda indiana*, Madrid, Junta para Ampliación de Estudios, Centro de Estudios Históricos, 1935, II-356 pp.; 2a. ed., México, Porrúa, 1973, 1043 pp. (Biblioteca Porrúa, 53). Posteriormente *Suplemento documental y bibliográfico a la encomienda indiana*, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1994, 469 pp. (serie A: Fuentes, a) Bibliografía, núm. 4, edición y diseño por computadora al cuidado de Isidro Saucedo).
- 4) *La utopía de Tomás Moro en la Nueva España y otros estudios*, México, Antigua Librería Robredo, 1937, IX-60 pp. (Biblioteca Histórica Mexicana de Obras Inéditas, 4), “Introducción” por Genaro Estrada.
- 5) *Francisco del Paso y Troncoso. Su misión en Europa, 1892-1916*, México, Departamento Autónomo de Prensa y Publicidad, 1938, XX-644 pp., ils. (Publicaciones del Museo Nacional). Una 2a. ed. en facsímil, México, Instituto de Estudios y Documentos Históricos-Claustro de Sor Juana, 1980. El apéndice III de esta obra, pp. 555-599, fue redactado por el profesor Wigberto Jiménez Moreno.
- 6) *Fuentes para la historia del trabajo en la Nueva España (1575-1805)*, recopiladas en colaboración con María Castelo, México, Fondo de Cultura Económica, 1939-1946 (ocho vols.). Una 2a. ed. en facsímil, México, Centro de Estudios Históricos del Movimiento Obrero Mexicano, 1980.
- 7) *De encomiendas y propiedad territorial en algunas regiones de la América española*, México, Antigua Librería Robredo, de José Porrúa e Hijos, 1940, 88 pp.
- 8) *Ideario de Vasco de Quiroga*, México, El Colegio de México, 1941, 75 pp., ils.

- 9) *New Viewpoints on the Spanish Colonization of America*, Estados Unidos de América, Philadelphia, University of Pennsylvania Press, 1943, VIII-118 pp. Una 2a. ed. en facsímil, Nueva York, Russell and Russell, 1968.
- 10) *Servidumbre natural y libertad cristiana según los tratadistas españoles de los siglos XVI y XVII*, Buenos Aires, Peuser, 1944, 112 pp. —LIV de apéndices—, 3 de índices, ils. Una 2a. ed., México, Porrúa, 1975, 143 pp., ils.
- 11) *Ensayos sobre la colonización española en América*, Buenos Aires, Emecé, 1944, 195 pp., prólogo de José Torres Revello. Una 2a. ed., México, Colección Sep-Setentas, 1972, 167 pp. Una 3a. ed., México, Porrúa, 1978, 159 pp.
- 12) *Ordenanzas del trabajo. Siglos XVI y XVII*, México, Elede, 1947, XXV-319 pp., prefacio de Pablo Martínez del Río. Una 2a. ed. en facsímil, México, Centro de Estudios Históricos del Movimiento Obrero Mexicano, 1980.
- 13) *La filosofía política en la conquista de América*, México, Fondo de Cultura Económica, 1947, 165 pp., ils., prólogo de Rafael Altamira. Una 2a. ed., 1972, 145 pp., ils. Una 3a. ed., Fondo de Cultura Económica, 1993, 167 pp., ils.
- 14) *Estudios indianos*, México, El Colegio Nacional, 1948, 464 pp. Una 2a. ed. en facsímil, México, El Colegio Nacional, 1984.
- 15) *Estudios de historiografía americana*, por alumnos de El Colegio de México, con una advertencia de Silvio Zavala, México, El Colegio de México, 1984, 486 pp.
- 16) *América en el espíritu francés del siglo XVIII*, México, El Colegio Nacional, 1949, 314 pp., il.
- 17) *Historia universal moderna y contemporánea*, en colaboración con Ida Appendini, México, Porrúa, 1949, 543 pp., ils. Varias reediciones; la 38a. en 2006.
- 18) *Programa de historia de América, Hispanoamérica septentrional y media. Periodo colonial*, México, 1953, 170 pp. (Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Comisión de Historia, 48).
- 19) *Aproximaciones a la historia de México*, México, Porrúa y Obregón, 1953, 161 pp. (México y lo Mexicano, 12). Una 2a. ed., México, Guadalajara, Jalisco, Librería Font, 1971, 198 pp.
- 20) *The Political Philosophy of the Conquest of America*, trad. de Tee-ner Hall, México, Editorial Cultural, 1953, 139 pp.

- 21) *Historia universal. Antigüedad y Edad Media*, en colaboración con Ida Appendini, México, Porrúa, 1953, XV-281 pp., ils. Varias reediciones; la 20a. en 2007.
- 22) *De las islas del Mar Océano, por Juan López de Palacios Rubios y del dominio de los reyes de España sobre los indios*, por fray Matías de Paz, México, Fondo de Cultura Económica, 1954, CXXX-318 pp. (Biblioteca Americana, 25), “Introducción” de Silvio Zavala, traducción, notas y bibliografía de Agustín Millares Carlo.
- 23) *Sir Thomas More in New Spain. A utopian Adventure of the Renaissance*, Londres, Canning House, The Hispanic and Luso-Brazilian Councils, 1955, 20 pp., ils. (Diamante III).
- 24) *Studies Presented at the Conference on the History of Religion in the New World during Colonial Times*, Washington, 1958. Reprinted from *The Americas*, vol. XIV (April, 1958), 210 pp. Véase la “Introducción” de Antonine S. Tibesar, O. F. M., pp. 1-3.
- 25) *Programa de historia de América en la época colonial*, resumen en inglés por Max Savelle; versión española de Antonio Alatorre, México, 1961, XIV-405 pp. ils., mapas (Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Comisión de Historia, 104).
- 26) *El nuevo mundo en los intercambios mundiales postcolombinos*, Holanda, Utrecht, 1961, pp. 1-26, con traducción al holandés (Ibero-Amerikadag. Universidad de Utrecht, Instituto Iberoamericano, 19-X-1961).
- 27) *The Colonial Period in the History of the New World*, Abridgement in English by Max Savelle, México, Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 102, 1962, XXVIII-359 pp.
- 28) *La defensa de los derechos del hombre en América Latina (siglos XVI-XVIII)*, París, UNESCO, 1963, 63 pp. (Raza y sociedad) (con ediciones en francés y en inglés). Posteriormente aparece *La defensa de los derechos del hombre en América Latina: siglos XVI-XVIII*, México, UNESCO-UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1982 (Serie C, Estudios Históricos, núm. 13), 63 pp. Reedicción en facsímil de la 1a. ed., París, UNESCO, 1963.
- 29) *Recuerdo de Vasco de Quiroga, México*, Porrúa, 1965, 215 pp., ils.
- 30) *Recuerdo de Bartolomé de las Casas*, Guadalajara, Jalisco, México, Librería Font, 1966, 69 pp.
- 31) *Geschichte des Mexikanischen Volkes. Eine Synthese*, Colonia, Alemania, Embajada de los Estados Unidos Mexicanos, 1966, 67 pp.

- 32) *Contribución a la historia de las instituciones coloniales en Guatemala*, Guatemala, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1967, 137 pp. Varias ediciones.
- 33) “Aperçus sur l’histoire du Mexique”, *Cahiers de l’Institut des Hautes de l’Amérique Latine*, París, núm. 8, 1968, 125 pp., ils.
- 34) *Los esclavos indios en Nueva España*, México, El Colegio Nacional, 1968, XII-461 pp., ils. Reedición en facsímil, 1981, XII-467 pp., con suplemento, pp. 461-465. Otra en 1994.
- 35) *El mundo americano en la época colonial*, México, Porrúa, 1968, 2 vols., XXVIII-643 y 671 pp., ils. (Biblioteca Porrúa, 39 y 40). Adelante en esta lista, núms. 71 y 82.
- 36) *Personalidad de Vasco de Quiroga*, Toluca, México, Universidad del Estado de México, 1970, 20 pp., ils. Advertencia del rector Dr. Guillermo Ortiz Garduño.
- 37) *Rafael Altamira y Crevea. El historiador y el hombre* (en colaboración con Javier Malagón), México, UNAM, Instituto de Investigaciones Históricas, 1971, 120 pp., ils. Véase en esta lista, núm. 61.
- 38) *Apuntes de historia nacional, 1808-1974*, 2a. ed., México, Sep-Setentas 205, 1975, 214 pp. Véase en esta lista, núms. 45, 46, 70, 89.
- 39) “¿El castellano, lengua obligatoria?”, discurso de ingreso en la Academia Mexicana de la Lengua, correspondiente de la Española, y discurso de respuesta del académico Dr. Manuel Alcalá Anaya, México, Condumex, 1977, 101 pp. Otra edición del discurso de ingreso por la Coordinación de Publicaciones, Promoción Editorial y Bibliotecas, México, Secretaría de Educación Pública, 1977, 88 pp.
- 40) *Amérique latine: Philosophie de la Conquête*, traduit de l’espagnol par Louis Sala-Molins, Mouton, París, Francia-La Haya, Holanda, 1977, 169 pp. (Archontes, 11). Antes núm. 13.
- 41) *Orígenes de la colonización en el Río de la Plata*, México, El Colegio Nacional, 1978, IX-708 pp., ils., bibliografía, índices.
- 42) *El servicio personal de los indios en el Perú*, México, El Colegio de México, vol. I, 1978, VII-361 pp.; vol. II, 1979, VII-300 pp.; vol. III, 1980, VII-253 pp.
- 43) *Fray Alonso de la Veracruz. Primer maestro de derecho agrario en la incipiente Universidad de México, 1553-1555*, conmemoración del tercer Centenario de la Recopilación de las Leyes de Indias, México, Centro de Estudios de Historia de México, Condumex, Chimalistac, 1981, 75 pp., ils.

- 44) *Una etapa en la construcción de la Catedral de México, alrededor de 1585*, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 1982. Jornada 96. Índice general, 3 pp. Texto, 187 pp., ils. Índice analítico, pp. 203-216.
- 45) *El trabajo indígena en los libros de gobierno del virrey Luis de Velasco, 1550-1552, Extractos por...*, México, Centro de Estudios Históricos del Movimiento Obrero Mexicano, 1982, 141 pp.
- 46) *Libros de asientos de la gobernación de Nueva España (periodo del virrey don Luis de Velasco, 1550-1552)*, prólogo, extractos y ordenamiento, por... Archivo General de la Nación, México, 1982 (Colección Documentos para la Historia, 3), 512 pp., ils., índices.
- 47) *América en el espíritu francés del siglo XVIII*, 2a. ed. en facsímil, con un suplemento, México, El Colegio Nacional, 1983, 354 pp., ils. En esta lista, núm. 16. Adelante, núm. 105.
- 48) *Tres estudios sobre Vasco de Quiroga*, México, Instituto Dr. José María Luis Mora, 1983, 32 pp., ils.
- 49) *Tributos y servicios personales de indios para Hernán Cortés y su familia (extractos de documentos del siglo XVI)*, México, Archivo General de la Nación, 1984, X-405 pp., ils., índices. En conmemoración del V Centenario del Descubrimiento de América.
- 50) *La filosofía política en la conquista de América*, 3a. ed. de la de 1947, México, Fondo de Cultura Económica, 1977. En esta lista, núm. 13. Primera reimpression, 1984. Véase adelante, núm. 87.
- 51) *El servicio personal de los indios de la Nueva España, 1521-1550*, t. I, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos-El Colegio Nacional, 1984, 668 pp.; t. II, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos-El Colegio Nacional, 1985, 663 pp.; t. III, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos-El Colegio Nacional, 1987, 920 pp.; t. IV, suplemento a los tres tomos relativos al siglo XVI, México, El Colegio de México-El Colegio Nacional, 1989, 595 pp.; t. V, primera parte, México, El Colegio de México-El Colegio Nacional, 1991, 651 pp., segunda parte, 653-1483 pp., 2 vols.; t. VI, El Colegio de México-El Colegio Nacional, 1994, 385 pp.; t. VII, 966 pp.
- 52) Con Javier Malagón, *Rafael Altamira y Crevea. El historiador y el hombre*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1986 (Serie E: Varios, núm. 35). Recoge el estudio por S. Z., "El americanismo de Altamira", pp. 15-30.

- 53) *Contribución a la historia de las instituciones coloniales en Guatemala*, Estudios Universitarios, vol. 5, Guatemala, Universidad de San Carlos de Guatemala, Centroamérica, 1986. Reimpresión de la 4a. ed., Guatemala, 1967, citada en esta lista, núm. 32. La primera de El Colegio de México, Jornadas 36, es de 1945.
- 54) *Temas del virreinato, documentos del Archivo Municipal de Saltillo recopilados por Silvio Zavala con la colaboración de María del Carmen Velázquez*, Gobierno del Estado de Coahuila-El Colegio de México, proemio de Eliseo Mendoza Berrueto, gobernador del estado, 1989, 294 pp.
- 55) *El descubrimiento colombino en el arte de los siglos XIX y XX*, México, Fomento Cultural Banamex, 1991, presentación por Antonio Ortiz Mena, VIII-232 pp., 84 ils, bibliografía, índice de nombres.
- 56) *Repaso histórico de la bula "Sublimis Deus" de Paulo III, en defensa de los indios*, México, Universidad Iberoamericana, Departamento de Historia-El Colegio Mexiquense, 1991, 119 pp., ils.
- 57) *II Pensiero politico nella conquista, prefazione di Cesare Vasoli*; traducción Anna Soncini, Ponte Alle Grazie, editori, Firenze, 1991, 92 pp. Saggi, "Amauta" Pensiero Latinoamericano. Sezione diretta da Antonio Melis e Manuel Plana. Antes, núms. 13, 20, 40, 56. Adelante, núm. 87.
- 58) *Por la senda hispana de la libertad*, Madrid, Editorial Mapfre, 1991, índice onomástico, índice toponímico, 276 pp. Hay reedición por el Fondo de Cultura Económica, México, 1992. Adelante, núm. 88.
- 59) *Entradas, congregas y encomiendas en el Nuevo Reino de León*, Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Sevilla (serie: Filosofía y Letras, núm. 138), 1992, 157 pp., presentación por Luis Navarro García.
- 60) *Representaciones de la Diana en el arte antiguo y moderno*, México, Academia Mexicana de la Historia-UNAM, 1992, 30 pp., 15 ils.
- 61) *Orígenes del Distrito Federal*, México, Centro de Estudios de Historia de México, Condumex, 1992, presentación del maestro Manuel Ramos Medina, director del Centro, 26 pp.
- 62) *Arte novohispano. La utopía mexicana del siglo XVI. Lo bello, lo verdadero y lo bueno*, Grupo Azabache, contribución de Silvio Zavala, "La «Utopía» de Tomás Moro en la Nueva España", ils., notas, bibliografía, obra impresa en los talleres de Arnoldo Mondadori, Italia, 1992, 109 pp.

- 63) *Ensayos iberoamericanos*, publicados por la Universidad Autónoma del Estado de Yucatán, en la semana de homenaje con motivo del otorgamiento del Premio Príncipe de Asturias, septiembre de 1993, 165 pp. il.
- 64) *El bicentenario de la Revolución francesa (1789-1989). Examen de estudios conmemorativos*, Centro de Estudios de Historia de México, Condumex, 1993, 87 pp.
- 65) *Vivencias y conversación sobre historia*, Centro de Estudios de Historia de México, Condumex, 1993, 56 pp., ils.
- 66) *Ensayos iberoamericanos*, edición especial de la Dirección de Extensión de la Universidad Autónoma de Yucatán, 1993.

#### IV. BIBLIOGRAFÍA

- Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, vols. XI-XII, 1999-2000.
- CHEVALIER, Francois, “Silvio Zavala, primer historiador de la América hispano-indígena. El caso del trabajo de la tierra”, *Historia Mexicana*, México, El Colegio de México, vol. XXXIX, julio-septiembre de 1989, núm. 1.
- CRUZ BARNEY, Oscar, *El combate a la piratería en Indias: 1555-1700*, México, Oxford University Press-Universidad Iberoamericana, Departamento de Derecho, 1999.
- GONZÁLEZ, Luis, “Silvio Zavala y el quehacer histórico en México”, *Historia Mexicana*, México, El Colegio de México, vol. XXXIX, julio-septiembre de 1989, núm. 1.
- LIDA, Clara E., “Silvio Zavala, historiador mexicano”, en *El País*, 12 de diciembre de 2014, [HTTP://CULTURA.ELPAIS.COM/CULTURA/2014/12/12/ACTUALIDAD/1418424781\\_832285.HTML](http://cultura.elpais.com/cultura/2014/12/12/ACTUALIDAD/1418424781_832285.html).
- SÁNCHEZ, Luis Carlos, “«Nunca conoció el cansancio»: Silvio Zavala (1909-2014)”, *Excelsior*, 6 de diciembre de 2014.  
[www.academia.org.mx/Silvio-Zavala](http://www.academia.org.mx/Silvio-Zavala); asimismo, *Estudios en honor de Silvio Zavala*.
- ZAVALA, Silvio, “Los congresos de historia del derecho mexicano y el nacimiento del Anuario”, *Anuario Mexicano de Historia del Derecho*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1989, I.
- , *La filosofía política en la conquista de América*, México, primera reimpresión de la 3a. ed., Fondo de Cultura Económica, 1984.